

EL INDEPENDIENTE

Director, Manuel A. Casal

OFICINAS Y TALLERES
CALLE 11 SUR
NÚMERO 299

AÑO VI

San José, C. R., 13 de agosto de 1913

NÚM. 1243

LA CORRESPONDENCIA
DIRÍJASE AL DIRECTOR
AP. DE CORREO N.º 391

ELDERS & FYFFES, LIMITED

LINEA
DIRECTA
de
VAPORES

ENTRE PUERTO LIMÓN (COSTA RICA)
Y BRISTOL (INGLATERRA)

Los vapores de esta Línea hacen la travesía de Puerto Limón a Bristol en 16 días

Salen de Limón cada quincena:

Pasaje de primera a Bristol, ida..... £ 20
Pasaje de primera a Bristol, ida y vuelta..... £ 35

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.
Todo itinerario está sujeto a cambio sin previo aviso.
Los pasajeros deben proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del Gobierno de Costa Rica.
Para informes dirigirse a las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón, ó a los sub-agentes señores Sasso y Pirie en San José.

W. E. MULLINS, Admor.

ALMACEN ROMERO

Novedades

Artículos para hombres, capas, ponchos y ahulados.
Paraguas para hombres, señoras y niños

HOTEL ESPAÑA

Situado en uno de los lugares más céntricos de la ciudad, este establecimiento se recomienda por la modicidad de sus precios á la vez que por lo inmejorable del servicio y el fino trato de sus empleados.
No olvidarse: frente al antiguo SALÓN-BOLICHE y contiguo á la casa del ex-presidente Lic. don José J. Rodríguez.

CERVECERIA TRAUDE

FABRICA DE CERVEZAS Y AGUAS GASEOSAS

En esta fábrica, la más grande del país, se elaboran los siguientes artículos:

CERVEZAS: { Negra "Marca Estrella,"
Lager Bier, Doble,
Sencilla (Blanca y Negra)

REFRESCOS: { Cream Soda, LARAPABILLA,
Limónada, Kola, Ginger Ale.

Especialidad de la casa:

"Kola Doble" y "Kola Cham"

UNITED FRUIT COMPANY

SERVICIO DE VAPORES

SALIDAS DE LOS VAPORES DE PUERTO LIMON

Para NUEVA YORK, vía COLÓN y JAMAICA, todos los LUNES á las 5 p. m.
Los nuevos y lujosos vapores PASTORES, CARRILLO, SIKAOA y TIVIVES, llevarán pasajeros y carga de Limón á Nueva York en menos de 8 días, tocando en Colón y Jamaica, solamente para recibir pasajeros y correspondencia. También llevarán carga para Europa, vía Nueva York.

Estos vapores hacen conexión en Colón con vapores para Bocas del Toro, Cartagena, Puerto Colombia y Santa Marta.

PARA NUEVA ORLEANS, vía Bocas del Toro y Colón, todos los jueves á las 5 p. m.
Servicio solamente de pasajeros con los reconocidos vapores HEREDIA, CARTAGO y PARISMINA.

PARA PUERTO CORTEZ, PUERTO BARRIOS y BELICE, todos los domingos á las 5 p. m.
Servicio solamente de pasajeros con los vapores MAROWIJNE, COPPENAME y SERRA MACCA.

PARA BOSTON (directo) todos los sábados en la noche.
Servicio solamente de pasajeros con los vapores SAN JOSE, LIMÓN y ESPARTA.

Todos los pasajeros de primera clase para Bocas del Toro y Colón, Panamá, deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón CINCO DÍAS consecutivos antes de embarcarse, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante dichos cinco días.

Durante la época de Abril primero á Octubre treintauno, todos los pasajeros para Nueva Orleans deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José TRES DÍAS consecutivos antes de embarcarse, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante dichos tres días.

Además, todos los pasajeros deben proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del Gobierno de Costa Rica.

Para más informes, reservación de camarotes, etc., dirigirse á las oficinas de la UNITED FRUIT COMPANY en San José ó Limón, ó á los sub-agentes Sasso & Pirie en San José.

IMPORTANTE

Hasta nuevo aviso los precios del AZUCAR serán los siguientes:

DESCUENTOS

1ª Clase.....¢ 16.50
2ª —..... 15.50
3ª —..... 12.00

500 y 500 sobre órdenes de 100 quintales para arriba

500 " " " 10 á 99 quintales.

Las órdenes menores de diez quintales no tienen descuento.

LINDO BROTHERS.

San José, 16 de Enero de 1913.

Sombrerería Moderna

de

Roberto Maroto Brenes

90 varas al sur de Ambos Mundos

La Flora DEL POLO SUR

en la

Jardinería de Brade

Contra lo que era de esperarse, ha resultado que la Flora del Polo Antártico, acabado de descubrir por los intrépidos capitanes Scott y Amundsen, es riquísima (es claro, dentro de algún invernadero). Quien desee contemplar sus bellezas y aspirar sus fragancias, no tiene sino que visitar la Jardinería LA FLOR, de don Alfredo Brade, en donde encontrará plantas de todas las zonas.

TREN DE LAVADO

de José Quec

En este acreditado establecimiento, situado al sur de la Botica de San José de don Mariano Jiménez, se lava no sólo ropa de hombre sino también toda clase de ropa de señoras y niños, así como también ropa de cama y manteles y servilletas á precios de lo más económicos.

Cuidado y puntualidad son los distintivos de esta casa.

D
ICARDO

V
RIEBEL

X

Dentista Alemán

Frente á don Federico Tinoco

La Puerta del Sol

HERRERO & GIL

Avenida Oeste Central — Diagonal al Banco Bennett Rojas y Fernández

Avisa que está realizando por pocos días: Gorras de niño, las de ¢ 3.50 á ¢ 1.50. Sombreros de hombre, los de ¢ 8.00 á ¢ 5.00. Camisas de hombre, las de ¢ 4.00 á ¢ 2.00. Calcetines finos á 3 pares por ¢ 2.00. Cortes de casimir, 3 metros por ¢ 9.00 y ¢ 11.00, y otros artículos en la misma proporción. Sólo por 15 días.

Una campanada á tiempo

El reloj del tiempo marca ya 92 años de vida independiente de las jóvenes naciones centro-americanas. En ese lapso Costa Rica ha hecho prodigios de progreso en triple manifestación, porque plugo al Cielo dotarla de gobernantes que por muchos que fuesen sus errores administrativos, supieron conservar incólume la paz de que tanto necesita un país en general y el ciudadano en particular, para que no resulten estériles sus esfuerzos.

Nicaragua en cambio, como nave sin brújula se debate desde entonces y hasta el día, en el mar de una política desastrosa,—efecto todo de mezquinas y desapoderadas ambiciones.

Hoy esa nación hermana sufre nuevamente los enconos de la suerte: el Radicalismo de ese país no duerme y se lanza de nuevo á los campos de batalla á buscar por medio del terror el Poder que usurparon sus satélites por años de años, hasta cuando el pueblo, harto ya de tanto sufrir, rompió las cadenas de esclavitud que le ataban al trono del Dictador nicaragüense y coloró de arcos sonrosados el cielo de la Patria.

De que la revolución será sofocada esta vez, no cabe duda alguna; el Gobierno actual es suficientemente fuerte para debalarla; pero la hidra de Lerna tenía siete cabezas, que tenían el maldito don de renacer.

El enemigo, la hidra radical, no dormirá, buscará la ocasión propicia, no la desperdiciará, y ignay de Costa Rica por la parte que le toca hoy en la vida política de Nicaragua, por obra y gracia del Lic. Máximo Fernández!—todo por haber ido ese bendito Candidato á adquirir compromisos con el Partido Radical de aquel país, al por diosear un dinero que Costa Rica no necesitaba ni le había comisionado pidiese.

Para el Partido Radical de Nicaragua es don Máximo Fernández el mesías cuyo advenimiento al Poder de Costa Rica espera hora tras hora,—y guay de nuestros obreros y campesinos si esa hora fatal sonase: el Radicalismo nicaragüense le exigirá entonces al Lic. Fernández reciprocidad de servicios, ayuda para escalar ellos también el Poder de Nicaragua, y hétenos á los costarricenses su dando calenturas ajenas.

Y no terminaría ahí la cosa. Si el Partido Radical llegase á triunfar en Nicaragua, entonces á cada nada habría revoluciones en el país vecino, y sus gobernantes—que al darle á don Máximo lo hicieron previo recuerdo del *do ut des* [doy para que me des], le exigirían con creces el pago de once mil y

pico de colones, no en dinero contante y sonante ni en billetes de banco, sino en hombres costarricenses, en carne de cañón.

Y entonces qué de muertos entre los nuestros, qué de viudas llorando su soledad, qué de huérfanos abandonados al infortunio, qué de familias arruinadas por la maldita guerra en la tierra vecina y porque en mala hora le plugo á un hombre romper nuestra tradicional actitud de simples espectadores en las contiendas intestinas de Nicaragua.

Ahora, fíjese bien el pueblo: que don Máximo pidió es asunto pasado en autoridad de cosa juzgada, pues él tuvo que confesar hasta que FIRMÓ recibo por mil cien libras esterlinas; que en estos tiempos de ruín positivismo ningún Partido da si no es para que le den, es cosa que la sabe toda persona que no sea un TONTO;

que el Radicalismo nicaragüense tiene dinero de sobra, desde el momento que lejos de pedirle á don Máximo, éste le pidió, es cosa que la comprende hasta Perogrullo;

y que por consiguiente el Partido Radical de Nicaragua no querrá en compensación dinero sino libertad para violar y transitar libremente por nuestra sagrada frontera y unos cuantos millares de hombres costarricenses armados de la coronilla á las plantas para ir á matar hermanos conservadores de Nicaragua y luego á morir lejos de la Patria, dejando en la orfandad más espantosa esposa é hijos, que ni siquiera tendrían el triste consuelo—pero consuelo al fin—de cerrar los ojos al esposo amado y al padre idolatrado.

El campesino que no haya leído alguna historia del modo como se han originado estas alianzas entre hombres de naciones vecinas, cómprese una, haga paralelos de causas y consecuencias, y piense en el negro porvenir que le espera á cada cual. Porque ¿quién le puede asegurar al lector que no será él uno de los muertos, y su esposa una de las viudas, y sus hijos unos de los huérfanos, y su propiedad toda pasto de la maldita guerra?

Maldigamos una y mil veces la intervención en asuntos internacionales, y juremos ante el ara sagrada de la Patria no contribuir de modo alguno á que llegue para Costa Rica la hora fatal que nos amenaza.

Felizmente para nosotros, como un aviso del Cielo acaba de sonar la campanada fatal en Nicaragua, recordándonos que el enemigo no duerme y que cuanto mayor sea la derrota que hoy sufra en Nicaragua, mayor será su tesón y su empeño en que suba aquí el Lic. Máximo Fernández para mañana subir ellos allá.

ALTO AHI

El fernandista podrá haber sido jimenista; pero el Lic. Jiménez jamás ni nunca ha sido fernandista

Deslindemos los casos.

No tocaríamos en las actuales circunstancias políticas el nombre de plaza del Sr. Presidente de la República, si no fuera porque desde la tribuna y desde la prensa, y sobre todo al oído del campeo humilde, el Fernandismo pretende hacer creer al pueblo que el Lic. Ricardo Jiménez es fernandista.

¿Cuál es la principal razón que alega el Fernandismo ante los campesinos de escasa comprensión? Que si pues el fernandista fue jimenista, el primer jimenista es fernandista.

No vamos á probar escolásticamente la falsedad de la argucia. Pero si queremos que el pueblo lector estudie lo siguiente: el fernandista es costarricense; luego el costarricense es fernandista. ¿Será cierto lo anterior? De manera alguna, puesto que lo estamos palpando: ha habido en el país en los últimos años sotistas, civilistas, esquivelistas, cletistas y valverdístas, y si bien todos se han confundido en dos bandos, es lo cierto que los civilistas firmes proclaman á Iglesias, y los esquivelistas, los cletistas, los valverdístas y hasta los sotistas, proclaman á Durán, y ni éstos ni aquéllos son fernandistas.

Pues bien, "mutatis mutandis", ó sea con las variaciones respectivas, el caso es análogo: EL FERNANDISTA PODRÁ HABER SIDO JIMENISTA; PERO EL LIC. JIMÉNEZ JAMÁS NI NUNCA HA SIDO FERNANDISTA.

Vamos á prescindir en estas líneas de que desde antaño ya don Ricardo no quería á la persona de don Máximo, ó á lo menos no le quería sus malos portes. Prueba de ello es que en un juicio entablado por el Jefe del Partido Fernandista contra la viuda de su suegro y en que resultó deudor el "sol disant" acreedor Fernández, don Ricardo, abogado de aquella viuda, trató de ratero al Candidato del Partido Fernandista.

¿Ni cómo podría el Lic. Jiménez ser partidario del hombre que sin consultarle palabra al respecto, en plena campaña electoral de 1910 toma el camino de Nicaragua y mezcla el nombre de don Ricardo en los enjuagues del dinero que fue á pedirle al gobernante nicaragüense?

NO, EL FERNANDISTA PODRÁ HABER SIDO JIMENISTA; PERO EL LIC. JIMÉNEZ JAMÁS NI NUNCA HA SIDO FERNANDISTA.

Se alega ante los TONTOS que los fernandistas fueron jimenistas en la campaña electoral de 1910: ¿y que camino les quedaba? ó civilistas ó jimenistas; no había vuelta de hoja, y en esa disyuntiva no tuvieron sino que afiliarse al Jimenismo, al Partido Olímpico de que don Ricar-

do ha sido en todo tiempo el verdadero dios.

Y que don Ricardo no ha sido jamás del partido fernandista, se encargó de anticiparlo él mismo en la memorable Convención del *Variadas*, cuando dirigiéndose á los fernandistas les dijo:

"No sois un partido personalista... VUESTRO Jefe os ha facilitado la tarea" ... Fíjese el pueblo en que el Lic. Jiménez no dijo: no SOMOS un partido personalista,—y en que tampoco dijo: NUESTRO Jefe nos ha facilitado la tarea. Qué iba á decir semejante desatinado si él jamás fue fernandista y sería un absurdo pensar que hubiese tenido por jefe al Lic. Fernández.

Lo que se saca en limpio es, pues, que don Máximo se adhirió al Jimenismo por la fuerza incontrastable de los acontecimientos de entonces; y el mismo Lic. Jiménez, que no quería que más tarde se le enrostrase fa or alguno, se encargó de hacerles saber que el triunfo de don Máximo si no se hubiese adherido á la candidatura Jiménez y hubiera lanzado la suya propia, no tenía absolutamente NADA DE PROBABLE. Y si no, oigamos las palabras precisas de don Ricardo en su discurso de aquel entonces:

"pero con el mismo gesto de desprendimiento con que ha apartado la posibilidad de la Presidencia etc".

¿Por qué no habló don Ricardo de probabilidad, sino apenas de "posibilidad", término irrisorio desde que todo, absolutamente todo cabe en lo posible? Porque en realidad no había para don Máximo ninguna probabilidad, y no le quedó de consiguiente otro recurso que ampararse á las banderas del Jimenismo.

Pero aquello—que Fernández fuese obligadamente jimenista—NO QUIERE DECIR QUE JIMÉNEZ HAYA SIDO JAMAS FERNANDISTA. Valdría tanto como sostener que porque Mengáñez dio su voto por don Ricardo, don Ricardo debía votar á su vez por Mengáñez, quinquetera que éste fuese y convenga ó no al país.

Y al hablar de voto, permítasenos cortar aquí el hilo de nuestra disertación, para continuar mañana con la declaración de don Ricardo, de que él no votará, y ver asimismo si dada una declaración anterior de él, que de memoria nos la sabemos, puede ó no trabajar un presidente de República como ciudadano en una elección popular.

Por ahora bástenos repetir sin cansancio, para que el pueblo oiga y no se deje engañar, que el FERNANDISTA PUEDE HABER SIDO JIMENISTA, PERO EL LIC. JIMÉNEZ JAMÁS NI NUNCA HA SIDO FERNANDISTA.

Don Máximo en Santo Domingo

Los huesos de Félix Arcadio Montero protestan de la farsa

Todo antes que fernandista

Parece increíble que en la mismísima cuna del Lic. Montero haya gente que ha olvidado capítulos importantes de la historia patria, entre ellos el que trata del nacimiento de la candidatura Fernández al calor de una traición inominable.

Perfectamente que don Máximo

hubiese pronunciado en Santo Domingo el día de la fiesta patronal de esa ciudad cuantos discursos hubiera querido en favor de su candidatura. Pero atreverse á profanar la memoria del Lic. Félix Arcadio Montero, habiéndolo traicionado y abusando de que á sus huesos no les anima ya un soplo de vida, es uno de los tantos descaros á que tan acostumbrado está el Lic. Fernández; y aun más increíble es la actitud de indiferencia de gentes que en vida le fueron fieles al Jefe del Partido Demócrata; que el 4 del presente mes no supieron volver por los huesos del jefe y amigo difunto al escuchar de los labios del TRAIIDOR las palabras sobre Montero.

Si algunos domingueños no recuerdan la génesis del Partido Fernandista, no es grave molestia pasar

la vista por *El Independiente Demócrata* de los últimos meses de 1893; aquello da repugnancia; el Fernandismo nació a la sombra de la más menguada de las traiciones al Partido Demócrata en general y a su Jefe don Félix Arcadio Montero en particular.

En el curso de nuestros números iremos refrescando los recuerdos de los domingueros sobre esa escandalosa traición; por hoy nos limitaremos a recordarles que a raíz de haberse ya acordado la candidatura Montero, don Máximo Fernández fascinó a los incautos y en su periódico *El Independiente Demócrata*, n° 68, de 8 de octubre de 1893, encontramos lo siguiente:

"Al País

El Partido Independiente Demócrata no ha nombrado candidato para la Presidencia de la República.

La hoja suelta del 23 de los corrientes en que se proclama a don Félix A. Montero, procede de la Tertulia monterista, compuesta de los pocos que perdieron la elección de la Directiva del Partido.

La Directiva"

Mañana continuaremos refrescando recuerdos a los ciudadanos que se ufanan con la amistad de Félix Arcadio Montero, y si hay sangre en las venas y sentimiento en el corazón, de seguro todo monterista, dominguero en especial, se convenirá de que su puesto no está en las filas de quien traicionó al finado jefe y amigo y que hoy tiene el incalificable descaro de consagrarle fementidas frases de elogio que han hecho remover los huesos de Montero en sión de protesta contra la farsa del Lic. Máximo Fernández.

Con sobra de razón decía el día 4 un dominguero: fui monterista y jamás podré ser fernandista, y con gusto me habría ido hasta con don Rafael Iglesias, enemigo franco de don Félix Arcadio, si no se hubiera lanzado la candidatura del Dr. Durán: todo, antes que fernandista.

La lógica de un muerto

Todo se sabe, hasta lo de anoche.

Corrió ayer por la ciudad la noticia de haber sido evocada por algunos espiritistas del Partido Fernandista el alma de Abraham Madrigal, aquel joven partidario del Lic. Fernández, a quien éste sacrificó bárbaramente, al extremo de que Madrigal llegó a ser luego su más encarnizado enemigo.

¡Qué horror eso de consultar a los muertos! Desprendida su alma de la envoltura corporal, tendrán que cantar la verdad, y no sabemos cómo esos espiritistas se resolvieron a oírla.

Si hubiéramos de atenernos a la reencarnación de los espíritus de que nos habla la teogonía brahamánica, fuerza sería admitir, sin la menor duda, que Abraham Madrigal será luego un romano de los buenos tiempos, llamado a sacrificarse por la verdad, así le fuese ésta perjudicial a él mismo.

Oigamos, si no, lo que dicen que contestó su espíritu, evocado al rededor de una mesa colocada en el centro de un cuar-

to más oscuro que la conciencia de los falsos demócratas.

Oigamos al espíritu de Madrigal:

"Sí, hermanos, temblad ante la justicia de Dios, que es implacable, y no os burleis de mi señor padre haciéndole firmar frases que lo presentan al pobre como inconsciente, con tal de sacar vosotros provecho político de sus declaraciones.

"Mi padre ha dicho que Máximo Fernández y Abraham Madrigal estuvieron en fraternidad en los miedos calabozos del cuartel de policía a San José, y que allí VOLVIMOS a comulgar en el altar de nuestros ideales y que allí estrechamos NUEVAMENTE nuestros pensamientos en la santa comunión del infortunio.

"Sin querer el pobre de mi padre, lo habeis puesto en el mayor de los ridículos, puesto que al decir él que VOLVIMOS a comulgar en el altar de nuestros ideales y estrechamos NUEVAMENTE nuestros corazones en la comunión del infortunio, confiesa el pobre toda la desgracia de su pobre hijo en esa vida que me hizo pasar Fernández: VOLVIMOS y NUEVAMENTE están acusando los terribles antecedentes de mis malhadadas relaciones con ese Candidato.

"Y, en cuanto a si de veras VOLVIMOS y NUEVAMENTE estrechamos, eso es argucia que habeis puesto en boca de mi pobre padre, burlándoos así de su falta de ilustración, como acostumbrais burlaros de los cortos alcances de los artesanos y de los obreros en general. Porque bien sabeis que en el infortunio se hablan hasta los más encarnizados enemigos.

"Pero de eso, a volver yo a ser devoto de Fernández, hay una gran diferencia, pues ni tiempo tuve para ello,—y esto es otro disparate que habeis hecho firmar al autor de mis días abusando de su escasa cultura. Lo hacéis decir que DESDE ENTONCES Fernández y yo estábamos moralmente unidos, y sin embargo a las pocas líneas lo haceis firmar, como así fue la verdad, que al poco tiempo partí de ese mundo a estas regiones, donde ni la pena de daño ni la de sentido me serían tan insoportables como el temor de verme otra vez frente a Máximo Fernández, el hombre que usó y abusó de mi juventud y de mi inexperiencia, así como él y vosotros vivís abusando de los pocos alcances del pueblo, cuando a lo que aspiráis es a formar el Olimpo que tanto combatís".

Dijo, y desapareció, dejando a todos los circunstantes presa del más terrible pánico. Eso fue anteanoche en un entretenimiento de fernandistas que tienen la osadía de evocar espíritus. ¡Sacriléjos!

Solicitamos agentes bien recomendados.

El enemigo común

El Lic. Leonidas Pacheco plagiarlo sin quererlo

En los albores de la actual campaña electoral el Lic. Pacheco se dejó decir que don Máximo Fernández era EL ENEMIGO COMÚN, que al pueblo le supo a algo así como el enemigo malo, y desde entonces comenzó a hacerle cruces a don Máximo.

La frase de don Leonidas sentó plaza de célebre, y escritores serios y festivos se la apropiaban para engalanar sus producciones.

Pero ahora resulta que el Lic. Pacheco ha resultado plagiarlo sin quererlo: la frase es de don Máximo Fernández, cuyo periódico *El Independiente Demócrata* en su número 68 correspondiente al 8 de octubre de 1893 bautizó con ese apodo a la falange católica de aquellos tiempos: ENEMIGO COMÚN de don Máximo Fernández y de quienquiera otro los católicos y sin embargo parece que hay católicos en el Fernandismo. Allá ellos y el diablo.

Don Máximo Fernández llama a los católicos ENEMIGO COMÚN, es decir, de todos los radicales, y sin embargo en sus campañas contra don Rafael Iglesias se ha atrevido a acusar al candidato del Partido Civil de haber atentado contra la falange católica de aquellos tiempos. Pero Iglesias—decía ahora cuatro años el diputado Zúñiga Montúfar en el Congreso—fue franco y se declaraba enemigo de quien lo era; en cambio el Lic. Fernández llamaba ENEMIGO COMÚN al Catolicismo, y luego acusaba a Iglesias en sus campañas.

Tales, las del engaño a los TONTOS, a los hombres de pocos alcances, han sido siempre las armas del Lic. Fernández. Y los TONTOS, probablemente por el hecho de serlo, no se avergüenzan de ser víctimas de la astucia de un vivo.

¿Sabe el pueblo cómo representa la Iconología a la Astucia? En la forma de una mujer fea, horrible, pero cubierta de una máscara preciosa. ¿Y nada más? Ah sí; levántale los vestidos; bajo ellos lleva oculto un zorro. Véanlo los católicos; ¿no lo hablan visto entre la ropa? ni necesidad había de verlo; el almizcle, el fétido olor que despide, se siente a gran distancia, y sólo los TONTOS, quienes tengan estragado el olfato, no pueden haberlo descubierto. ¡Bienaventurados los ñatos, porque de ellos es la falta de nariz; bienaventurados los TONTOS, porque de ellos es la falta de seso!

Y bienaventurados los católicos, que saben ahora que don Leonidas resultó un plagiario sin quererlo, del apodo con que don Máximo Fernández bautizó al Catolicismo; bienventu-

rados porque ya saben lo que les espera del hombre que lleva el zorro bajo sus vestidos y que en el citado número de *El Independiente Demócrata* escribía: "Estamos de plácemes. Nuestra última sesión fue brillante. Se agitaba una cuestión muy seria. Era la fusión de las ideas liberales, para presentar nos unos y compactos, ante EL ENEMIGO COMÚN".

¿ Pareció ya la estatua de Palas ?

Abra el pueblo tamaños ojos *Perseo*, escritor de *El Republicano*, llama paladión de nuestras libertades a ciudadanos que él cree acuerpan entusiastamente la candidatura del Lic. Fernández

Parecería que el escritor hubiese olvidado que el Paladión robado por Ulises y Diomedes no fue el verdadero, y de ahí que él crea haber dado con él.

Dejemos ese punto y pasemos a estudiar si efectivamente los licenciados Bernardo Soto y Ezequiel Gutiérrez y el señor Tobías Zúñiga pueden ser fernandistas.

El primero, el Lic. Soto, todo el mundo sabe que fue adversario de don Máximo en la campaña electoral de 1906 y que se aprestaba ahora a combatirla decididamente, no como quiera sino congregando todas las fuerzas antifernandistas a fin de aplastar de una vez para siempre las ambiciones del Lic. Fernández.

El segundo, el Lic. Ezequiel Gutiérrez, todo el mundo sabe también que fue adversario de don Máximo en esa misma campaña de 1906 y que luego, para aplastar la cabeza vana del Lic. Fernández le entregó al Lic. González Viquez todas sus fuerzas, alianza de la cual nacieron las candidaturas diputadas y el consiguiente triunfo de los licenciados Carlos María Jiménez y Matías Trejos, amigos y pariente el segundo de don Cleto.

El tercero, don Tobías Zúñiga, todo el mundo sabe asimismo que fue adversario de don Máximo en la antedicha campaña y que luego, después de un arreglo entre ambos candidatos, en que el Lic. Fernández le endosó, como de costumbre, sus fuerzas a don Tobías, éste fue burlado en las elecciones de municipales de 1907. Podemos, si se quiere, publicar el capítulo de agravios de ese entonces del Zúñiguismo contra el Fernandismo.

¿Qué queda, pues? Que ni el Lic. Bernardo Soto, ni el Lic. Ezequiel Gutiérrez, ni don Tobías Zúñiga han sido jamás fernandistas, y que si basado en esa creencia *Perseo* cree haber dado con el Paladión, tiene que seguir buscándolo en otra parte.

La estatua robada por Ulises y Diomedes no fue la de Palas; no ha encontrado, pues, *Perseo* el Paladión.

A los Sres.
Administradores
de Correos, á nuestros
agentes y á nuestros amigos:

Rogamos el mejor cumplimiento en la distribución del periódico, así como el favor de poner en los ejemplares devueltos el sello de la respectiva Administración, para poder nosotros hacer las averiguaciones conducentes. De otro modo nos veremos en el caso de elevar nuestra queja al Superior á fin de que ponga coto á los abusos.

A nuestros agentes en particular y á nuestros amigos en general les suplicamos toda vigilancia en lo que se refiera al periódico y que nos denuncien cualquier incorrección que observen en el servicio de correos.

Y á nuestros suscritores todos, les suplicamos atender oportunamente el recibo de la suscripción, pues este periódico se sostiene únicamente con sus entradas naturales.

JOSE FIGUEREDO ALAJUELA — COSTA RICA

Tienda de Géneros.—Almacén de Calzado y Sombreros

ADORNOS DE TODAS CLASES

(Especialidad en Tiras bordadas, Entredoses y Encajes)

Casimires finos, Trajes para niños, Camisas, Cuellos, Corbatas, y Máquinas de coser "NEW HOME"

Importación directa de Europa y Estados Unidos.—Precios sin competencia

SEÑORITAS MENNING

Pensión para señoritas que deseen aprender francés, pedagogía, música, pintura, corte, costura, confección de sombreros, economía doméstica, etc, etc.

☛ DIPLOMA OFICIAL—ALTAS REFERENCIAS—PRECIOS MODERADOS ☛

BRUXELLES, BELGIQUE, 26 Rue de Parme

Gran Lavandería

—de ropa de todas clases—

Contigua al Consulado de Chile

PRECIOS

Camisas	20 cts.
Cuellos	05
Puños, el par	10
Chalecos	25
Pañuelos, dos por	05
Ropa sin goma:	
una pieza	10
por docena	Cf. 1-00
Medias, dos pares por	05
Ropa de señora, con goma, por docena	Cf. 1-75

Todo bien limpio, bien blanco, y con esmero y prontitud

No olvidarlo: junto al Consulado de Chile

SOLICITAMOS
agentes y corresponsales bien recomendados, y para nuestros talleres una persona que tenga práctica en poner papel en la prensa

COMIDA A DOMICILIO

Las personas que por cualquier inconveniente no puedan hacer preparar los alimentos diarios en su propia casa, podrán mandar llevar la comida de una casa honorable, en que se atiende con la mayor puntualidad y aseo á las horas en que el abonado lo desee y á precio sumamente equitativo, dada la calidad de los alimentos.
En la oficina de "El Independiente" podrán suministrarse los informes que se deseen al respecto.